



## **INVITA INAH CHIHUAHUA AL FORO: HISTORIA Y ANTROPOLOGÍA DE LA VIOLENCIA EN CHIHUAHUA**

El Centro INAH Chihuahua en colaboración con El Colegio de la Frontera Norte (Colef Matamoros), invitan al Primer Foro: historia y antropología de la violencia en Chihuahua, a celebrarse los días 25 y 26 de noviembre del año en curso, en la ciudad de Chihuahua. En dicho foro, diferentes instituciones expondrán, a través de conferencias, estudios históricos y antropológicos sobre la violencia en Chihuahua. Específicamente analizarán los enfoques teóricos y metodológicos utilizados, así como los traslapes de la violencia en aspectos como la raza, el género, la edad u otras. Desde hace varios años, el Colegio de la Frontera Norte ha impulsado una línea de investigación sobre la violencia y los derechos humanos, con el propósito de que se den a conocer los aportes que, desde la historia y la antropología, entre otras disciplinas, se han hecho sobre este fenómeno en regiones específicas del norte de México.

A propósito de esto, la violencia es un fenómeno histórico y cultural que afecta a las sociedades de formas diversas. El norte de México, como otras regiones del país, no ha escapado a dicho fenómeno. Tanto en el pasado como en el presente, la violencia se ha hecho visible a través del despojo, la discriminación, el desplazamiento, hasta expresiones más funestas como los feminicidios, las desapariciones o la denominada narcoviencia. Dado lo anterior, la violencia es objeto de políticas de seguridad, pero también de estudio para comprender tanto sus causas como sus consecuencias y, de esta forma, proponer acciones de paz y justicia.

Las jornadas de conferencias comenzarán el lunes 25 de noviembre, de 10:00 a 13:00 h, en la biblioteca del Centro INAH, con la bienvenida de Jorge Carrera, director de la institución, y continuarán al día siguiente en instalaciones de la Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH). El foro iniciará con la conferencia: "El porqué de la violencia en México", impartida por Luis Alonso Domínguez Ramos, seguido con "La fractalidad de la violencia" de Heidi Alicia Rivas Lara, continuando con el tema: "Bosquejo de la violencia endémica en Chihuahua", presentada por Tamara Segura Herrera.

Después se expondrá: "La violencia e insuficiencia policial. Transformación y actualidad de las instituciones de seguridad y procuración de la justicia en el estado de Chihuahua", impartida por Jorge Alan Flores Flores y, para concluir la jornada, habrá dos conferencias más: "La desaparición de personas, percepción e impacto del fenómeno dentro del contexto de procuración de la justicia en el estado de chihuahua", por Daniel Iván Díaz Olarte y "Explorando la parte invisible de la violencia en el norte de México; propuesta por una paz integral", la cual será impartida por Juan Jaime Loera y Horacio Almanza.

El martes se tiene programada la segunda sesión de este foro en la (UPNECH). La bienvenida estará a cargo de Graciela Velo, rectora de la institución. La jornada iniciará con la conferencia: "Geoestadística y métodos de análisis espacial para análisis espacio-temporal del fenómeno de la violencia en Ciudad Juárez", la cual será presentada por Luis Ernesto Cervera. Por otra parte,





Patricia Revelo y Susana Báez Ayala, abordarán el tema: “Desapariciones y asesinatos de mujeres y niñas en Ciudad Juárez, Chihuahua. Una mirada etnográfica a los alcances con la lucha de madres y familiares ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos”. Seguirá la exposición titulada: “Tierra de bárbaros. Narrativas de violencia en el Chihuahua decimonónico” por Oscar Misael Hernández. Enseguida se presentará: “Escenarios del colonialismo en México; el tráfico de drogas en la región tarahumara como un fenómeno social y de género”, a cargo de Fátima Rocío Valdivia Ramírez.

Por último, el foro se cerrará con tres ponencias: “¿Bystander... ¿entonces quién? Memoria histórica, violencia y juventud”, a cargo de Izabela Tkocz, siguiendo con: “Del castigo a la comprensión: hacía una pedagogía humanista en las aulas”, por Stefany Liddiard Cárdenas y: “La violencia y agresión en la primera infancia. Desde una perspectiva evolutiva no determinista”, por Rosa Icela Ojeda.

La entrada al foro es libre y se transmitirá en vivo desde las páginas de Facebook oficiales del Centro INAH Chihuahua, El Colef y la UPNECH.

---oo0oo---

Síguenos en:

**Facebook:** [Centro INAH Chihuahua](#)

**X Corp:** [Centro INAH Chihuahua](#)

**YouTube:** [INAH Chihuahua](#)

**Instagram:** [fototecainahchihuahua](#)

**Web:** [inahchihuahua.gob.mx](#)

